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C'est la saison des élections. Les citoyens sont invités à se prononcer sur ce qu'ils veulent pour leur pays et 

pour leur municipalité. Depuis quelques années, l'intérêt suscité pour la vie politique a perdu de son impor-
tance et c'est bien dommage car les décisions politiques et les règles de vie commune ont un fort impact sur 
notre quotidien. Sachez que vous avez toujours la possibilité de faire évoluer les choses en choisissant les per-
sonnes qui pourront vraiment vous représenter et en vous intéressant à ce qui se passe près de chez vous.   

Dans nos petites municipalités, les postes de conseillers sont parfois difficiles à combler; pourtant, la politique 
municipale est celle qui agit au plus près de vous. Avec l'arrivée importante de nouvelles personnes qui donne 
un essor et une vitalité à nos villages et les nombreux projets de développement en cours, les intérêts ne man-
quent pas. Dans notre dossier, nous avons invité les maires de nos villages à parler de leurs projets et de leur 
vision d'avenir.  Dans les pages suivantes, vous découvrirez les avancées de nombreux projets et de belles réa-
lisations comme l'ouverture du Pôle artistique et communautaire de la Gare de Matapédia. 
Bonne lecture !                                                                                                                            Jocelyne Gallant 
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Chers lecteurs, avez-vous déjà remarqué que la lu-
mière générée par les couleurs automnales nous 
laisse croire qu’il fait soleil alors que le temps est 
nuageux? N’est-ce pas merveilleux ! 

En décembre 2017, nous avions rencontré les 
maires de nos cinq municipalités pour connaître 
leurs défis et leurs projets. Quatre ans plus tard, 
avec des élections à l’horizon, l’équipe a eu en-
vie de refaire le même exercice. C’est ce que 
vous découvrirez  dans ce dossier.  

Comme vous le savez sûrement, en janvier der-
nier, monsieur Guy Gallant a tiré sa révérence à 
la mairie de Saint-Alexis.   Disons-lui un gros 
MERCI pour ces 18 années à tenir le fort et à 
garder le cap, malgré ses nombreuses obliga-
tions. Madame Cynthia Dufour, maintenant offi-
ciellement à ce poste, est la première  mairesse 
dans l’histoire de Saint-Alexis. Félicitations  ! 

L’assemblée générale annuelle du journal s’est 
tenue le 31 août à Saint-André-de-Restigouche 
avec la participation d’une douzaine de per-
sonnes. C’est avec joie que nous avons accueilli 
mesdames Florence Lelièvre et Mireille Char-
trand comme nouvelles administratrices au sein 
de notre équipe. 
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- Carte de membre ami : 10 $   

- Abonnement à 6 numéros au coût de 20 $ pour les 
gens de l'extérieur  (par envoi postal ou par courriel) 

- Carte de membre corporatif : 25 $ (commerces et  
organismes)  

Adressez vos demandes et chèques :  

Journal Communautaire  
Matapédia-et-les-Plateaux/ Tam tam   

C.P. 57,  Saint-Alexis-de-Matapédia,  Québec G0J 2E0  

 

Téléphone : 418 299-3183  
Courriel : journaltamtam@gmail.com 

 Journal Tam Tam 

Cartes de membre et abonnement 

Notre Tam Tam y a lancé officiellement sa cam-
pagne de financement. Des membres du conseil 
d'administration vous offriront donc une carte de 
membre ami au coût de 10 $. Nous continuons 
d’offrir aux gens de l’extérieur un abonnement au 
coût de 20 $ pour l’année ( carte de membre et 
envoi postal inclus ).  

Merci de supporter fièrement votre journal ! 

Bon séjour à nos visiteurs et à nos chasseurs. 
Un bel automne à tous.  

Bonne lecture! 

Diane Dufour, présidente 

Journal communautaire  
Matapédia-et-les-Plateaux /Tam Tam 
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Irai-je voter aux élections municipales ? 

- Pour choisir des représentants(es) en qui on a con-
fiance, qui reflètent nos valeurs et notre vision du 
développement des communautés. Les candidats(es)  
s’engagent à représenter les gens de leur communauté, 
à être à l’écoute des préoccupations de la population et 
à faire progresser les enjeux locaux. 

Évidemment, voter aux élections n’est pas le seul 
moyen démocratique à notre portée. Il est possible 
aussi de contribuer à la vie citoyenne municipale 
en assistant aux séances du conseil municipal qui 
sont publiques, en y posant des questions et en parti-
cipant aux consultations publiques, comme les 
consultations sur l’autonomie alimentaire dans Mata-
pédia-et-les-Plateaux. 

Mireille Chartrand 

Sources:  "Pourquoi voter aux élections municipales?", article 
du journal communautaire "Entrée Libre" de Sherbrooke  

et "Guide des élections municipales 2021", Mepacq 

 

Élections municipales, quels enjeux ? 

En 2017, 49 % des mairesses et maires ainsi que 58 
% des conseillères et conseillers ont été élus sans 
opposition au Québec ! Si une proportion importante 
de candidats(es) sont élus par acclamation, plusieurs 
sont également soumis au vote de la population lors 
de la journée des élections. 

Malgré tout, le désintérêt est grand pour l’exercice 
démocratique. Certaines personnes ont l’impression 
que leur vote ne changera rien; elles ne se reconnais-
sent pas dans les candidats(es) ou encore que cela ne 
les concerne pas... 

Alors, pourquoi voter ? 

- Parce que les municipalités sont la forme de gouver-
nement la plus près des citoyennes et citoyens. Les 
décisions prises au conseil municipal les touchent  dans 
la vie de tous les jours. Elles assurent notamment le 
fonctionnement des services municipaux, la mise en 
place de règlements, le développement de l’économie 
locale et l’amélioration des milieux de vie. 

Cynthia Dufour, première mairesse à Saint-Alexis-de-Matapédia 

Madame Cynthia Dufour, native 
de Saint-Alexis-de-Matapédia et 
éducatrice à l’école du Plateau de 
Saint-François-d'Assise, a été con-
seillère à la municipalité durant  
13 ans. 

En janvier dernier,  elle a accepté 
le poste de mairesse,  une décision 
qui sera inscrite dans l’histoire car 
Cynthia est la première femme à 
occuper ce poste à Saint-Alexis. 

Elle avait déjà une bonne idée de 
ce qui l’attendait car, pendant les 
huit ans de  préfecture de Guy 
Gallant, elle a été  promaire plus 
de cinq ans.  

Je tiens à souligner que Cynthia 
est  la fille de Marc-André  Dufour 
et de  Andrée Roy, deux personnes 
originaires de Saint-Alexis  qui se 
sont remarquablement impliquées 
dans leur communauté. La pomme 
ne tombe jamais loin du pom-
mier… 

Notre mairesse est une fille pas-
sionnée. L’accueil et l’écoute  des 
citoyens sont des valeurs  très im-
portantes.  D’après elle, les gens 
s’intéressent à la vie municipale 
quand  ils aiment leur milieu et 
qu’ils veulent des améliorations au 
bien-être collectif. Elle a le souci 
de faire la différence entre le ci-
toyen et le problème qu’il soumet.  

Cynthia et son équipe ont à cœur 
le nouveau projet concernant 
l’autonomie alimentaire,  le projet 
de l’école de Saint- Alexis (qui 
avance lentement mais sûrement),  
la route des Belvédères,  le tou-
risme,  la poursuite et la mise à 
jour  de la politique familiale, la 
nouvelle programmation au niveau 
de la culture, l’amélioration  du 
camping et du terrain de jeux. 

Elle veut que les gens soient heu-
reux de venir s’installer dans  un 
milieu de vie dynamique. 
La force de sa municipalité, ce 
sont des conseillers passionnés,  
ouverts au développement et à la 
culture, une équipe intéressée par 
des postes permanents pour assu-
rer de véritables changements et 
un développement durable.  

Une équipe qui croit au partage,  
au  partenariat et à l’entraide avec 
les autres municipalités. 

Suite en page 4 ... 
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Cynthia Dufour... suite de la page 3 

Ghislain Michaud, maire de Saint-François-
d'Assise, a déjà quatre mandats à son actif et en-
visage de se présenter pour les prochaines élec-
tions municipales. Il me confie avoir un peu hésité 
mais plusieurs projets qu'il souhaiterait réaliser 
lui tiennent vraiment à cœur. 

Le dernier mandat n'a pas été de tout repos. En 2017, 
la municipalité, accompagnée de 
nombreux bénévoles, créait la Coop 
de Solidarité et de Développement de 
Saint-François pour la mise en place 
d'un poste à essence. Dans la même 
année, la Coop ouvrait une épicerie/
dépanneur pour remplacer celle pas-
sée au feu durant l'été. Par la suite, 
les membres du CA s'impliqueront 
dans la reprise de la gestion de la ré-
sidence pour personnes âgées Chez 
Mamie. Ghislain Michaud tient à re-
mercier sincèrement tous les béné-
voles qui se sont investis et qui don-
nent encore beaucoup de leur temps 
pour ces projets essentiels à la com-
munauté. 

Dans ce bilan, on peut ajouter la création de la Villa 
Rayon Soleil, neuf logements avec service pour les 
personnes âgées.  Plusieurs millions ont été affectés 
pour la réfection des routes, le remplacement de por-
tions d'aqueduc et l'achat d'équipements municipaux 
nécessaires à l'entretien des édifices municipaux et 
des organismes durant l'hiver.  Le lancement de la 
Route des Belvédères et l'ouverture du Centre d'ac-
cueil viennent également couronner l'aboutissement 

Élections municipales, quels enjeux ? 

Saint-François-d'Assise, une municipalité dynamique ! 

de plusieurs années de travail avec les quatre autres 
municipalités. 

Plusieurs projets sont sur la table pour les prochaines 
années : la construction d'une annexe à la Villa 
Rayon de Soleil avec 14 unités (chambres et studios 
avec service), la rénovation de plusieurs autres rues, 

la transformation de l'aréna en centre 
multifonctionnel en recentrant plu-
sieurs activités existantes (biblio-
thèque...) et en créant un bassin 
d'eau. Ghislain Michaud souhaiterait 
lancer un projet de garderie mais, 
pour ce faire, il croit que l'implica-
tion des jeunes familles est néces-
saire. 

Pour M. Michaud, la collaboration 
entre les municipalités pourrait être 
plus importante, comme partager les 
frais de personnels qualifiés 
(ingénieur, architecte,…) et recentrer 
certaines tâches administratives. 
Avec la Route des Belvédères, la col-

laboration se poursuit toujours et, cette année, la Cor-
poration de Développement Économique Matapédia-
les-Plateaux a obtenu le financement pour un poste 
dédié sur trois ans, une bonne nouvelle pour l'avan-
cée des projets en cours. 

Le prochain conseil municipal aura du pain sur la 
planche pour le prochain mandat et la volonté de 
conserver un village dynamique semble toujours 
d'actualité pour Ghislain Michaud. 

Jocelyne Gallant 

idées, des connaissances et du temps à partager avec 
les gens du milieu. 

Cynthia leur souhaite la bienvenue et  les invite à 
venir se présenter, s’informer, à donner leurs idées et 
à oser s’impliquer dans un organisme de la région 
Matapédia-et-les-Plateaux. 

Merci à madame la nouvelle mairesse pour ce par-
tage d’informations très intéressantes et bonne 
chance dans ses nouvelles fonctions.   

Diane Dufour 

 

Plusieurs postes sont déjà partagés entre les diffé-
rents villages tels que les services d’incendie et 
d’inspecteur  municipal, le poste de coordonnateur 
de la Route des Belvédères, celui en loisirs et cul-
ture, etc. Une équipe qui continue de  collaborer et 
soutenir les projets de Territoire Solidaire. 

L'installation de plusieurs nouveaux arrivants  per-
mettra sûrement de dynamiser le milieu familial et 
municipal et de  créer  plus de possibilités de main-
d’œuvre. Selon elle, ils ont sûrement des talents, des 
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À Matapédia, une mairesse présente et active... 

En 2017, Madame Nicole Lagacé se lançait, avec 
enthousiasme et optimisme, dans un premier mandat 
à la mairie de Matapédia, suite logique de son rôle 
de conseillère et de pro maire! Un entretien récent, 
dans son bureau à la Municipalité, confirme une 
énergie certaine chez cette femme engagée dans son 
milieu. Malgré la pression cons-
tante, en quatre ans, elle a dû af-
fronter bien des défis et elle af-
firme que c'est à «petits pas» que 
sa vaillante équipe et elle pro-
gressent à travers les multiples 
tâches qui leur sont confiées. 

Elle apprécie les contacts avec la 
MRC et participe à divers comi-
tés : regroupement des MRC, po-
litique culturelle, CGRMP, socié-
té des chemins de fer de la Gas-
pésie. 

Comme projets à mener à terme 
pour la région, citons la 2e phase 
de la Route des Belvédères, la 
consolidation des postes pour le développement éco-
nomique et social de Matapédia-et-les-Plateaux. Ac-
tive de 15 à 20 heures par semaine à son bureau, elle 
n'hésite pas à répondre aux demandes et commen-
taires de la population; même si la pandémie a freiné 
la participation des citoyens, sa présence lors de di-
vers événements, l'utilisation de ZOOM et la salle 
informatisée, bientôt en fonction, permettent des 
échanges avec les gens du milieu. 

De son mandat actuel, elle parle fièrement du déve-
loppement de la zone de camping (bloc sanitaire), du 

Parc Dr Paul Leblanc, du projet de la Gare, entre 
autres. Actuellement en cours, elle nomme la Ca-
serne des pompiers et la zone du Chamonix 
(patinoire et remontées mécaniques). Ces projets, 
très stimulants, l'incitent à renouveler son mandat 
aux prochaines élections municipales. 

Les contraintes ministérielles, la 
lenteur de certains projets pous-
sent les gens à se questionner, elle 
suggère de voir davantage les ef-
forts soutenus de son équipe dans 
ce milieu politique devenu plutôt 
complexe... 

Heureuse de la présence de nou-
veaux arrivants dans notre belle 
municipalité, elle constate leur 
apport positif dans la complémen-
tarité des emplois, souvent saison-
niers. À noter que l'accueil de ces 
nouveaux arrivants pour l'en-
semble de Matapédia-et-les-
Plateaux s'est déroulé à Saint-

François en septembre. 

Concernant les échanges de service avec les autres 
municipalités, elle affirme avoir une belle collabora-
tion avec ses homologues et souhaite que la Table de 
Concert'Action de territoire Solidaire Matapédia at-
teigne ses objectifs. 

Cette rencontre a aussi permis de réaliser l'ampleur 
de sa tâche, sa fierté face à l'engagement de ses con-
seillers et des vaillants employés municipaux et, sur-
tout, son engagement personnel à la tête de Matapé-
dia! 

Monique Gagnon Richard 

À l’aube  de son deuxième mandat, M. Guy Richard 
est très optimiste face à de nouveaux défis pour sa 
municipalité. Au cours des quatre dernières années, 
des mandats intéressants se sont réalisés grâce à la 
collaboration d’un conseil municipal dynamique et 
qui voit de l’avant. Voici en résumé leurs principales 
réalisations : 

- Achat d’un camion de déneigement 

- Asphaltage d’un km de route et gravelage des rangs 

- Développement au site du Soleil D’or, soit la réno-
vation des chalets locatifs, le déménagement du 
poste d’accueil, la construction d’un nouveau bloc 
sanitaire,  l’augmentation des terrains de camping, la 
construction de deux petits belvédères avec vue sur 
la Restigouche,  pour camping avec tente, l’installa-
tion de jeux pour les enfants et l’entretien de ce site 
exceptionnel  dont l’achalandage est en augmenta-
tion chaque année. Aussi, sept chambres à louer dans 
le Local des Loisirs rapportent un bon revenu. 

Guy Richard, maire de L’Ascension-de-Patapédia  

Suite en page 6 ... 
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Guy Richard… suite de la page 5 

- La construction d’un nouveau garage municipal au 
coût de 1.1 million et cela, sans augmentation des 
taxes municipales. D’ailleurs, l’inauguration a eu 
lieu le 18 septembre dernier. 

M. Richard tient à souligner l’excel-
lent travail des quatre employés muni-
cipaux, ceux du déneigement et des 
deux employées du Soleil d’or qui 
font la différence pour la fierté du vil-
lage. 

S’il est réélu à son poste, un beau pro-
jet d’envergure lui trotte dans la tête  
pour les prochaines années : étant 
donné l’augmentation d’achalandage 
au Soleil d’or et que, souvent, la mé-
téo n’est pas du bon bord pour rece-
voir les gens lors de spectacles, il en-
visage la construction d’un  grand pa-
villon  pour recevoir les gens à l’inté-
rieur. Aussi, étant donné l’accessibili-
té des motoneigistes et des QUAD 

dans le village, un hébergement style relais est à ré-
fléchir pour les accueillir lors de leur randonnée.  

Le Soleil d’or est maintenant un site  de rassemble-
ment connu et facile d’accès pour tous 
et très fréquenté. Ce vaste terrain leur 
permet de voir grand  pour des projets 
futurs afin de rendre ce site encore 
plus accueillant et convivial au cours 
des prochaines années. D’autres pro-
jets sont aussi en vue... 

M. Richard mentionne que la collabo-
ration avec les autres municipalités 
est très importante et qu’il faut regar-
der dans la même direction pour le 
développement de notre territoire  et  
pallier à la dénatalité de notre région 
qui est un lieu formidable où vivre :  
«J’essaie de régler les problèmes à 
mesure que ça arrive, du mieux que je 
peux, et je suis fier de mon village! » 

Sylvie Beaulieu 

Doris Deschênes, vingt-quatre ans de politique municipale 

Avec Jacqueline Boudreau à Matapédia et Georgette 
Gallant à L’Ascension-de-Patapédia, Doris Des-
chênes est parmi les rares femmes 
à avoir convoité et à avoir accédé 
à la mairie sur notre territoire et 
dans la MRC. 

Mme Deschênes fait son entrée en 
politique municipale d’abord 
comme conseillère, en 1997; puis, 
en 2005, elle est élue comme mai-
resse. Elle termine donc son qua-
trième mandat et, bien qu’elle ne 
soit pas seule dans la course, elle 
aspire à poursuivre sa mission. 
«Pour la dernière fois», comme 
disait Dominique Michel!  

Doris est d’autant plus motivée car 
sa retraite de l’enseignement ap-
proche, ce qui veut dire beaucoup plus de temps à 
accorder aux projets actuels et futurs. « Avec la con-
crétisation de la Route des Belvédères, on reçoit 
plus de visiteurs et il faut profiter de cet achalan-
dage. » 

Pour la suite, Doris souhaite la venue de petites en-
treprises. « Nous soutenons financièrement notre 
COOP, mais nous pourrions aider des PME à dé-

marrer d’autres services ». Pour 
une meilleure économie sociale et 
pour la santé des citoyens, Doris 
croit que l’autosuffisance alimen-
taire doit être soutenue.  

Parmi les dossiers conclus au cours 
du dernier mandat, notons la réfec-
tion de la route du rang 4, le sou-
tien aux services de proximité, no-
tamment la COOP, l’amélioration 
des infrastructures municipales et 
la construction tant attendue du 
belvédère Cœur des Plateaux. 

Enfin, les efforts et le travail inves-
tis dans la concertation des ser-

vices et des ententes municipales sont d'une impor-
tance capitale.  Selon Doris, l'important, c'est qu'on 
ne copie pas les services de nos voisins, mais bien 
qu'on innove et qu'on diversifie afin que tous en 
profitent. Merci à Doris et bonne chance! 

Marie Létourneau 
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Nourrir notre monde Avignon dans Matapédia-et-les-Plateaux, 

consultation sur l'autonomie alimentaire 

le 11 septembre dernier, à Saint-Alexis-de-Matapédia, 
près de 35 personnes ont participé à la première con-
sultation organisée dans le cadre du projet Nourrir 
notre monde Avignon dans 
Matapédia-et-les-Plateaux. 
Benoit Trépanier, chargé 
de projet, a d'abord présen-
té un portrait préliminaire 
permettant, entre autres, de 
visualiser le potentiel exis-
tant pour des projets 
d'autonomie alimentaire 
sur notre territoire. 
 
Le travail en ateliers, dirigé 
par trois animateurs, a en-
suite permis de mettre à 
jour plusieurs idées innovantes qui pourraient être réa-
lisées dans les années à venir. Les participants ont été 
invités à faire des propositions pour toutes les étapes 
du système alimentaire allant de la préparation des 
semences en passant par la mise en terre, la récolte, la 

ÉCHO DE NOS COMMUNAUTÉS 

Bilan de fin de saison pour le jardinage sur le territoire 

Cette année, les jardins en ont vu de toutes les cou-
leurs: grands écarts de température vacillant entre cani-
cules et nuits froides, sécheresse suivie de trop de 
pluie, soleil ardent presque brûlant, etc. Nos pauvres 
petites plantes potagères ont subi plusieurs stress et 
plusieurs jardiniers et jardinières ont trouvé le travail 
difficile. Malgré tout, les plantes ont su garder bonne 
mine, avoir une belle production et les passionnés de 
jardin ont su persévérer!  

Quelques défis se sont pointés durant la saison: insectes 
nuisibles en abondance (altises, doryphores, chryso-
mèles, etc), maladies fongiques au mois d’août (sur les 
plants de concombres, courges, zucchinis et tomates), 
de grands vents, etc. Par chance, la chaleur s’est atté-
nuée, offrant une pause bien méritée autant aux plantes 
qu’aux jardiniers et jardinières! 

Le service d’accompagnement jardin a offert plusieurs 
ateliers : reconnaître les insectes nuisibles, neutres et 
bénéfiques, l’art de la fertilisation, la fabrication de pu-
rin et la fermeture du jardin. Plusieurs jardiniers et jar-
dinières se sont présentés (es) . 

Dans l’ensemble, tous les passionnés de jardin de 
notre belle région se réjouissent de leur expérience 
potagère et de leurs magnifiques récoltes. Merci à 
toutes ces belles personnes qui ont su partager 
leurs connaissances à celles et ceux qui avaient des 
questions et des besoins. Ensemble, on va plus fa-
cilement vers une résilience alimentaire !  
Bonne fin de saison... 

Marie-Claire Larocque, accompagnatrice jardin 

transformation, l'entreposage et la distribution des 
produits cultivés. Les participants ont également 
insisté sur la nécessité de travailler de façon soli-

daire en partageant les 
connaissances, les lieux 
de culture et les ré-
coltes.   
 
Cette première ren-
contre a été suivie d’une 
deuxième consultation 
le 2 octobre à Saint-
André-de-Restigouche 
ayant pour but de choi-
sir les projets priori-
taires pour la région. 
Une troisième rencontre 

à venir fin octobre complétera la phase de consul-
tation pour faire place aux actions concrètes sur le 
terrain. 

Jocelyne Gallant 

Crédit photo : Jocelyne Gallant 
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 Crédit photo : Claire Chouinard 
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Bientôt 4 ans pour la table de Concert’Action  

de Territoire Solidaire  

ÉCHO DE NOS COMMUNAUTÉS 

Territoire Solidaire franchit cette année une nouvelle 
étape !  L’organisme sera officialisé comme porteur 
du plan de revitalisation de Matapédia-et-les-
Plateaux (MLP). Nous travaillerons donc étroite-
ment avec nos cinq municipalités et nos citoyens 
afin de planifier et de nous appuyer dans les réalisa-
tions des actions prioritaires.  Nommons quelques 
exemples des structures mis en place cette année : un 
comité des nouveaux arrivants, un comité image de 
marque et communication et un groupe de travail sur 
la question du logement. Nous avons aussi participé 
à de nombreux comités à la MRC concernant, entre 
autres, la famille, le transport, le logement, l’alimen-
tation locale, la politique culturelle. Nous sommes 
maintenant bien informés et résautés. La table est 
mise pour passer à l’action ! 

Territoire Solidaire, c’est nous, c’est vous !   

Nous offrirons aussi à toute la population plusieurs 
tribunes afin de pouvoir s’exprimer sur ses besoins 
et d’échanger des idées. Nous prévoyons un forum, 
cet hiver, axé sur la mise en place de solutions con-
crètes. Vous pourrez aussi profiter de la démarche de 
Nourrir notre monde dans MLP, cet automne, pour 
vous exprimer sur vos visions de l’alimentation lo-
cale. Dans cette même idée, vous avez peut-être vu 
passer différents sondages provenant de la MRC ou 
du CISSS sur les besoins familles-aînés, besoin en 
lieu de socialisation, en place en garderie, besoin en 
logement, en activités culturelles, etc. Ces docu-
ments à jour sont des sources d’information qui nous 
permettent de mieux comprendre notre situation 
dans MLP. Nous pourrons les utiliser afin de préci-
ser nos différentes actions.   

Vous aimeriez contribuer à la réalisation de cer-
taines actions ? 

 Il est tout à fait possible de vous impliquer selon 
vos intérêts et vos disponibilités ! Que ce soit sur la 
table de Concert’Action, sur des comités ou sur des 
actions spontanées, il y a de la place pour vous ! 
Contactez-moi à tsolidaire@gmail.com pour en dis-
cuter. 

Voici les objectifs pour 2021-2024. Chaque objectif 
peut donner lieu à diverses actions sur le terrain… 
Nous pouvons demander plusieurs sources de finan-
cement pour nous soutenir dans leurs réalisations. 

- Mobiliser le milieu et développer une vision 
commune 

- Attirer et accueillir les nouveaux arrivants 

- Faciliter l’accès au logement 

- Maintenir et dynamiser les lieux de socialisation 

- Soutenir la mise en œuvre d’initiatives en auto-
nomie alimentaire (via la démarche Nourrir notre 
monde dans MLP) 

- Poursuivre le plan de communication de MLP 
(Comité Image de marque et communication) 

À nous d’agir ! 
 

Jérôme Bolduc 

Grandir avec bébé, le rendez-vous des nouveaux parents 

Grandir avec bébé, c’est le tout nouveau nom des 
rencontres parent-bébé offertes par la Maison de la 
famille Avignon depuis maintenant 6 ans. Ce pro-
gramme propose aux nouveaux parents des 
rencontres thématiques visant à favoriser un 
développement harmonieux du poupon. Les 
sujets proposés sont variés et s’ajustent en 
fonction des besoins des participants. Des 
exemples de thèmes abordés : le sommeil, la 
santé et sécurité, le développement du lan-
gage, la motricité globale, etc. 

Grandir avec bébé, c’est une belle façon d’ap-
prendre sur la santé et le développement de son 
enfant, dans une ambiance ouverte et respec-

tueuse. Les rencontres favorisent le con-
tact physique et affectif parent-bébé, 
dans le plaisir et le jeu. C’est un moment 
pour retrouver d’autres nouveaux pa-
rents, de façon régulière, afin de partager 
les petits trucs et astuces du quotidien. 
Nous attendons votre visite! 

Suite en page 11 ... 

mailto:tsolidaire@gmail.com
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Le dimanche 19 septembre dernier avait lieu la 
Journée des nouveaux arrivants(es) dans Matapé-
dia-et-les-Plateaux. Organisée par le Comité d’ac-
cueil des nouveaux arrivants, cette activité s’est dé-
roulée dans une atmosphère chaleureuse et joyeuse. 
Débutant sur le site du Camp de Bûcherons, dans le 
grand Gazebo, les participants(es) ont été reçus avec 
une collation et des présentations du Comité des 
nouveaux arrivants, du Service d’accueil des nou-
veaux arrivants Avignon et de Territoire solidaire. 

Par la suite, les participants ont profité d’une visite 
touristique en autobus, animée par Simone Leblanc, 
qui les a menés vers le belvédère de St-André-de-
Restigouche, où ils ont été reçus avec une surprise 
glacée et ils ont profité de la belle température pour 
admirer le paysage spectaculaire. 

La visite s’est poursuivie dans les villages de Mata-
pédia, St-Alexis-de-Matapédia et St-François-d'As-
sise; ensuite, retour au Camp de Bûcherons pour se 
régaler d’un bon repas chaud et d’un dessert aux 
pommes. De l’animation musicale, des tirages et des 
cadeaux de produits locaux ont été offerts aux parti-
cipants et les élus municipaux ont pris la parole pour 
leur souhaiter la bienvenue. Enfin, la journée s’est 
terminée par la visite du Soleil d’or de L’Ascension-
de-Patapédia. 

Un accueil inoubliable  

pour les personnes nouvellement arrivées 

Les nouveaux arrivants, les bénévoles et les élus sont 
repartis enchantés de cette journée d’accueil et 
d’échanges. Le Comité des nouveaux arrivants de 
Matapédia-et-les-Plateaux remercie toutes les per-
sonnes et instances impliquées dans l’organisation 
de cette activité et souhaite, encore une fois, bienve-
nue aux personnes nouvelles arrivantes dans notre 
belle communauté ! 

Mireille Chartrand 

ÉCHO DE NOS COMMUNAUTÉS 

 

La session d’automne a débuté le 21 septembre. Les 
rencontres ont lieu toutes les semaines à deux en-
droits dans la MRC Avignon. Tous les mardis de 13 
à 15 h à la Maison de la famille (30B rue Choui-
nard) de Pointe-à-la-Croix et, tous les jeudis de 9 à 
11 h à la Source alimentaire Bonavignon (706 Boul. 

Perron) de Maria. Il est à noter qu’il est possible de 
se joindre au groupe à tout moment durant la ses-
sion d’automne. Les inscriptions sont obligatoires et 
peuvent se faire jusqu’à la veille de l’activité, au 
plus tard à 15 heures. 

Les rencontres Grandir avec bébé sont gratuites. 
Thé, café, collation sont gracieusement offerts. Il est 
à noter que toutes les mesures sanitaires sont prises 
afin d’assurer la santé et la sécurité de chacun. 

Depuis 2012, la Maison de la famille Avignon offre 
des activités/services visant à enrichir l’expérience 
parentale et favoriser le développement et le bien-
être des enfants. 

Mélanie Guévremont 

418-788-3359 ou mdfavignon@gmail.com 

 

Grandir avec bébé… suite de la page 10 
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Le belvédère "Cœur des Plateaux" de Saint-André-de-Restigouche 
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Dixième assemblée générale annuelle pour Tam Tam 

C’est mardi, le 31 août 2021, qu’avait lieu notre 10e 
assemblée générale annuelle à Saint-André-de-
Restigouche à laquelle une douzaine de personnes 
ont participé. Mesdames Margot Cummings, Jo-
hanne Cameron et Élise Kelley nous ont gentiment 
accueillis à la salle municipale de l’endroit. 

Dans son rapport d’activités,  madame Diane Du-
four, présidente  a dévoilé que l’organisation compte 
149 membres amis et 81 abonnés de l’extérieur. Elle 
a aussi souligné la confiance de nos 61 membres cor-
poratifs et a brossé un portrait des activités de l’an-
née. 

Madame Jocelyne Gallant a présenté les résultats de 
l’année financière qui se termine avec un petit déficit 
de 1340 $ et elle a souligné la belle participation des 
gens du milieu qui s’élève à 21 % du revenu annuel. 
Malgré tout, le journal se porte bien mais il demeure 
dépendant des sources de financement qui ne sont 
jamais assurées à chaque année. 

Lors de la période d’élection, Mesdames Jocelyne 
Gallant, Sylvie Beaulieu, Monique Gagnon et Diane 
Dufour ont accepté de poursuivre avec l’équipe tan-
dis que Isabelle Ouellet et Jasmine Bossé nous infor-
maient de leur démission. Madame Dufour les a re-
merciées de leur engagement et a tenu à souligner le 
travail assidu de madame Jasmine Bossé comme tré-
sorière durant ces trois dernières années . 

Deux nouvelles personnes ont accepté de se joindre 
au conseil d’administration : Mesdames Mireille 
Chartrand et Florence Lelièvre, toutes deux de Saint-
Alexis-de-Matapédia. 

ÉCHO DE NOS COMMUNAUTÉS 

 

Le C A du journal, de gauche à droite : Monique Gagnon  
Richard, Jocelyne Gallant, Mireille Chartrand, Sylvie Beaulieu, 

Claire Chouinard , Florence Lelièvre et Diane Dufour 

2011-2021, 10 ans d'information  

sur Matapédia-et-les-Plateaux 
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Photo : Gerardo Ulloa Bellorin  

À la période d’échange, une personne nous a sug-
géré d’appeler les membres pour leur offrir leur 
carte, lors de la campagne de financement. Un nou-
vel arrivant nous a mentionné que le journal Tam 
Tam a été sa première lecture à son arrivée sur les 
Plateaux. Madame Sylvie Beaulieu invite les lec-
teurs à nous proposer des thèmes ou, encore, des 
personnes dont il serait intéressant de parler dans le 
Tam Tam. 

 

Pour conclure, Madame Dufour a souligné l’excel-
lent travail de l’équipe de rédaction et du conseil 
d’administration et a remercié madame Claudine 
Roy pour son rôle de vérificatrice générale.  Ce fut 
une  rencontre chaleureuse pour terminer notre 
dixième année de fonctionnement.  

L’équipe du journal 
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Inauguration du Pôle artistique et communautaire 

à la Gare de Matapédia 

 

Le 24 septembre dernier, une belle ambiance régnait 
autour de la gare à Matapédia car le Centre d’artistes 
Vaste et Vague et Quartier Éphémère invitaient la 
population de Matapédia-et-les-Plateaux à l’inaugu-
ration officielle du Pôle artistique et communautaire 
de la Gare. En collaboration avec VIA Rail Canada 
et plusieurs partenaires locaux, les deux organismes 
proposaient au public de visiter les lieux et de parti-
ciper aux différentes activités. 
 
Dans la salle d'attente des voyageurs, Caroline An-
drieux, instigatrice du projet, était heureuse de pré-
senter l’œuvre de Fernande FORET (de Bonaven-
ture) réalisée à partir de photos historiques de la gare 
recueillies auprès des citoyens et d’archives locales. 
 
Les personnes présentes étaient ensuite invitées à 
faire la tournée des autres activités. L’artiste Frédé-
ric LAVOIE (de Montréal), en résidence de création 
pour le projet INSANUS BOLETUS sur l'univers des 
champignons, présentait une projection multimédia. 
Sur le quai de la Gare, l’artiste Maryse 
GOUDREAU proposait une simulation de plongée 
sous-marine au cœur d’une pouponnière de bélugas 
grâce à l’œuvre immersive DANS LE VENTRE DE 
LA BALEINE. Plusieurs musiciens, Nadine et Sam-
my, Marie-Claire et Jérôme, Mélissa Girvan, ani-
maient cette rencontre dans la salle autrefois utilisée 
pour l'entreposage des marchandises et des bagages. 
Les participants pouvaient également assister à une 
projection de photos anciennes, accompagnée d'une 
diffusion sonore. Les visiteurs ont pu se restaurer au 
buffet préparé par l'auberge Chez Casimir .  

La Gare de Matapédia – Pôle artistique et commu-
nautaire se veut à la fois un nouvel espace dédié à 
l’art actuel et un lieu de rencontres pour la commu-
nauté. On y propose un programme de résidences 
croisées, des espaces d’exposition et des activités de 
médiation culturelle auprès d’écoles, de groupes 
communautaires et de citoyens. L’organisme Centr’ 
Elles y  inaugurera également son nouvel espace 
d’accueil. Cet organisme donne une place importante 
aux arts comme outil pour rassembler et redonner 
leur pouvoir d’agir aux femmes.  Différentes activi-
tés, dont des rencontres autour des champignons, des 
ateliers d’art et des visites guidées, sont d’ailleurs à 
venir cet automne (voir en page 15). 
 
Le projet de la Gare de Matapédia a reçu le soutien 
de plusieurs partenaires dont VIA Rail Canada, le 
Conseil des arts de Montréal, le Conseil des arts et 
des lettres du Québec, le Conseil des arts du Canada, 
la Municipalité de Matapédia, la MRC Avignon, In-
nergex et Boralex. 
 
Marie-Claire Larocque est la nouvelle coordonnatrice 
de la Gare. Elle sera sur place pour accueillir les visi-
teurs en après-midi du mardi au vendredi et lors des 
événements. La Gare sera ouverte aux visiteurs entre 
8 et 20 h tous les jours.   
 
N'hésitez pas à aller jeter un coup d'œil aux exposi-
tions et à participer aux différentes activités qui se-
ront proposées dans les mois à venir. 

Jocelyne Gallant 

Sources : Communiqué Centre d'artistes Vaste et 
Vague et Quartier Éphémère 

ÉCHO DE NOS COMMUNAUTÉS 

Caroline Andrieux 

Photo : Centre d’artistes Vaste et Vague  
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https://vasteetvague.ca/gare-matapedia/
https://www.facebook.com/groups/176614020564120
https://www.facebook.com/groups/176614020564120
https://vasteetvague.ca/lavoie-boletus/
https://marysegoudreau.com/Dans_le_ventre_de_la_baleine
https://www.lafabriqueculturelle.tv/capsules/12619/si-tu-veux-te-marier-par-nadine-et-sammy-les-sessions-lafab
https://www.lafabriqueculturelle.tv/capsules/12619/si-tu-veux-te-marier-par-nadine-et-sammy-les-sessions-lafab
https://vasteetvague.ca/gare-matapedia/
https://vasteetvague.ca/gare-matapedia/
https://vasteetvague.ca/2021/05/28/communique-residences-matapedia-montreal/
https://vasteetvague.ca/2021/05/28/communique-residences-matapedia-montreal/
https://centrellesfemmes.com/a-propos/mission-et-objectifs/
https://www.facebook.com/Gare-de-Matapédia-Pôle-artistique-et-communautaire-100972395670206
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VIE SOCIALE 

À Matapédia, le 21 août dernier, lors d'une célébra-
tion à l'église, Monsieur Paul Leblanc, responsable du 
volet «présence de l'Église dans le milieu» et sa con-
jointe Georgette Sirois ont rendu un bref hommage à 
trois dévoués bénévoles : Mme Jacqueline Beaulieu, 
M. Charles Normandeau et son épouse Mme So-
langes Martin.  
 
Ces trois «jeunes» retraités ont partagé, depuis plus 
de 50 ans, temps, énergie et talents dans la commu-
nauté où leur fidèle engagement fut grandement ap-
précié! Un bouquet de fleurs sauvages locales fut re-
mis à chacun en guise de reconnaissance. M. Leblanc 
a aussi rappelé l'engagement de Sr Lucille Gaudreau, 
de Mme Hildred Sexton et de M. Julien Martin, partis 
vers l'Au-Delà…                              

Monique Gagnon Richard 

 Info- MDJ 

La Maison des Jeunes de St-François D’Assise Inc. 
désire remercier la MRC Avignon, Innergex et Bo-
ralex pour leur précieuse collaboration financière. 
Grâce à leur grande générosité, les jeunes de Mata-
pédia-et-les-Plateaux peuvent désormais profiter 
d’un nouveau coin ordi qui comprend deux ordina-
teurs performants, deux moniteurs de 27 po ainsi 
que quatre bancs. 

À vous qui apportez vos bouteilles et canettes con-
signées à la MDJ, je  vous remercie chaleureuse-
ment. En tout temps, vous pouvez apporter vos 
bouteilles ou canettes consignées (les laisser sur la 
galerie arrière); l’argent ramassé sert de finance-
ment pour les activités de nos jeunes. 

En conclusion, à tous ceux qui participent de près ou 

de loin au bon fonctionnement de la MDJ MERCI. 

C’est en travaillant ensemble que nos rêves devien-

dront réalité. 

Danie Martin,  coordonnatrice. 

Hommage à de généreux bénévoles! 

Charles Normandeau et 

son épouse Mme Solanges 

M. Charles Normandeau 

et son épouse  

Mme Solanges Martin 
Mme Jacqueline Beaulieu 

Inauguration d'un nouveau garage 

municipal à L'Ascension 

LE 18 septembre dernier, le conseil municipal de 

l'Ascension-de-Patapédia était heureux d'inaugurer le 

nouveau garage municipal construit au coût de 1.1 mil-

lion  et cela, sans augmentation des taxes municipales, 

comme l'a souligné le maire. 

Sylvie Beaulieu 
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Le Groupement coopératif agro-forestier de 

la Ristigouche fête ses 50 ans cette année  

En février 2022, le journal Tam Tam consacrera un dos-

sier sur son histoire et sur l'impact important que cette 

organisme a eu pour la survie de notre territoire et pour 

la création de nombreux autres groupements forestiers 

au Québec.                                                       Jocelyne Gallant 

La Gare de Matapédia -  
Pôle Artistique et Communautaire 

Jeudi 7 octobre,  Michel Goudreau de la Socié-
té historique Machault a raconté l’histoire de la 
gare, du chemin de fer et du village de Matapé-
dia à partir d’une collection de cartes postales 
et de gravures anciennes.  
 
En février 1995, le bâtiment fut proclamé « gare 
ferroviaire patrimoniale » par le ministre du Patri-
moine canadien. Elle est l’une des gares les mieux 
conservées du tracé de l’Intercolonial, chemin de 
fer ouvert en 1876 qui reliait Lévis à Halifax. 
Cette gare a été jugée conforme aux conditions 
historiques, architecturales et environnementales, 
pour être classée ainsi.  
 
Cette causerie est la première activité d'une longue 
série dans ce nouveau Pôle Artistique et Commu-
nautaire de la gare de Matapédia.  
 

OCTOBRE et NOVEMBRE 
 

Nous invitons le public à AIMER la Page Face-
book Gare de Matapédia pour les dates et détails 
de nos activités : visites guidées de l’exposition et 
projection, ateliers d’art dans les écoles, ran-
donnée sur les champignons guidée par l’artiste 
en résidence, ateliers d’art pour tous,  soirées 
d’art performance et de musique avec des ar-
tistes d’ici, portes ouvertes à l’atelier de l’ar-
tiste, recueil audio d’histoires de la Gare,... 

Un nouveau point de service 

Centr'Elles à Matapédia 

Centr’Elles, le centre de femmes de la MRC Avi-
gnon, a maintenant un point de service à la gare de 
Matapédia pour accueillir les femmes du secteur 
Matapédia-et-les-Plateaux. En collaboration avec 
d’autres organismes, cet espace artistique et com-
munautaire permet à Centr’Elles d’avoir en poste 
une animatrice, Mme Caroline Dufour. Nous vous 
attendons donc deux jours par semaine, soit les 
mardis de 13h à 16h et, les mercredis, de 9h à 
midi et de 13h à 16h. Soyez à l’affût, diverses acti-
vités auront lieu pour toutes les femmes.  
 

Pour plus d’information, contactez le  
1 888-364-3157 ou consultez nos pages Facebook,  

Istagram et notre site webcentrellesfemmes.com 
 

Marché de Noël et d'artisanat 

Cercle de Fermières de Saint-François 
 

14 novembre 2021 
de 9 h 00 à 15 h 00 

 

Salle municipale de St-François-d'Assise 
 

Bienvenue à tous ! 

3e Rencontre de consultation sur l'autonomie alimentaire pour Matapédia-et-les-Plateaux 

Samedi le 30 octobre à 9 h au Camp de Bûcherons  

Rendez-vous à 8 h pour les personnes qui souhaitent prendre le déjeuner. 

ÉVÉNEMENTS / ACTIVITÉS 

https://centrellesfemmes.com/
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Le Carrefour jeunesse-emploi Avignon-Bonaventure est un lieu accueillant bran-
ché sur les besoins et préoccupations des 16 à 35 ans.  

Tu aimerais en apprendre plus sur comment bien 
fermer ton jardin ou, encore, tu aimerais avoir du 
soutien pour le faire? Et bien, l'accompagnatrice 
Marie-Claire Larocque viendra avec plaisir à ton 
jardin ! Voici la liste des services offerts : 

Volet planification : 

- dessiner le plan du jardin ac-
tuel, car il y a souvent des di-
vergences entre le plan imaginé 
et celui concrétisé. Réfléchir à 
la rotation de l'an prochain; 

- avez-vous produit vos se-
mences ou non? Commencer à 
réfléchir à ce qu'on va com-
mander comme semences et où; 

- se créer un carnet du jardinier 
pour y inscrire les bons et mauvais coups du jar-
din 2021 et faire un compte-rendu de la saison. 

Volet jardin : 

- compost: le retourner pour une dernière fois et 
ensuite le recouvrir (paille ou bâche ou autre); 

- arracher les annuelles, soit les déposer sur le sol 
pour nourrir le sol ou, si maladie, on va les jeter 
aux poubelles (savoir faire la différence entre un 
plant malade et un plant juste flétri). Couper les 
tiges des vivaces, si nécessaire; 

VIE PRATIQUE 

Fermer son jardin avec le service d'accompagnement 

VIE PRATIQUE 

- recouvrir le sol, soit avec une toile ou avec des 
débris végétaux (à enlever dès le printemps contre 
les insectes nuisibles) et amender le sol - fumier, 
compost. Grelinetter un petit coup, si besoin; 

- enlever les décorations / affichettes, nettoyer, affiler 
et ranger les outils (sécateurs, 
pelle, etc), nettoyer et ranger les 
accessoires agricoles (couverture 
flottante, arceaux, etc); 

- placer des toiles d'occultation 
pour agrandissement du jardin, si 
besoin. 

Volet jardin d'hiver: 

- vérifier si on a des plantes-
fleurs qui peuvent nourrir la 
faune locale et les laisser sur 

place, comme le tournesol, les chardons, etc. 

Il suffit de déterminer quels sont tes besoins et de 
prendre un rendez-vous avec moi.   

Au plaisir de jardiner avec toi! 

Marie-Claire Larocque au 581 884-2722 ou  
accomp.jardin.ouest@gmail.com 

 
 

Du nouveau au Carrefour jeunesse-emploi  

Avignon-Bonaventure 

Ses services sont gratuits, confidentiels et couvrent le territoire de Shigawake à L’Ascension-de-Patapédia. 

Besoin de discuter d’un projet, de trouver des ressources pour le mener à terme ? Besoin de trouver un 
emploi qui répond à vos besoins ? Besoin d’explorer vos options scolaires ou professionnelles ? L’équipe 
se déplace et peut aussi vous rencontrer en mode virtuel ou en présence dans ses locaux de Bonaventure et Car-
leton. 

Nouveauté !  L’équipe du Service d’Accueil des Nouveaux Arrivants (SANA) est agrandie et regroupée au 
sein du Carrefour. Cet automne, il met en branle son tout nouveau projet de jumelage interculturel. 

La période de recrutement de « jumeaux d’accueil » et de « jumeaux arrivants » débute bientôt. Des soirées 
d’information sont prévues.   

Pour plus d’informations, contactez-nous au 418 364-6660 (Carleton) ou au 418 534-3993 (Bonaventure) 

Bienvenue !   Judith Bujold 

mailto:accomp.jardin.ouest@gmail.com
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150 ans de vie pour la paroisse de St-Alexis-de-Matapédia 

 

Le  12 septembre dernier, 150 personnes ont assisté à la 
célébration d’Action de grâce à l'église de Saint-Alexis 
pour souligner les 150 ans de vie de la paroisse*. La cé-
lébration était présidée par l’archevêque de Rimouski, 
Mgr Denis Grondin, en présence de huit prêtres ayant 
desservi la paroisse ces dernières années. 

Rappelons que, durant les 10 premières années de St-
Alexis, la paroisse était desservie par les missionnaires de 
Restigouche et ce n’est que le 12 septembre 1870 que le 
premier évêque du diocèse de Rimouski, Mgr Jean Lange-
vin, émettait un décret reconnaissant l’existence officielle 
de la paroisse Saint-Alexis-de-Matapédia. 

Le président de la fabrique de la paroisse, monsieur Michel 
Martin, a profité de l’occasion pour reconnaître l’apport 
considérable des religieux (prêtres et assistants) et des reli-
gieuses du Saint-Rosaire et pour rendre hommage à celles 
et ceux qui ont bâti et fait grandir la paroisse au fil des ans. 
Il a aussi noté que les premiers habitants du territoire 
étaient des Acadiens provenant de Rustico (I.-P.-É.) sur 
recommandation de l’abbé Belcourt. Les Canadiens se sont 
ajoutés dans les années 1870. 

Monsieur Martin rappelle que certains prêtres n’ont pas dû 
chômer! Se référant à l’année 1920, le prêtre a procédé à 
105 baptêmes, 17 mariages et 50 funérailles (en tout 172 
célébrations) sans compter les messes du dimanche et en 
semaine. Le prêtre faisait tout : célébrations, tenue de re-
gistres, comptabilité, secrétariat, etc. Aujourd’hui, les laïcs 
sont plus engagés, mais la tâche des prêtres n’est pas de 
tout repos. Peu nombreux, ils ont une charge plus lourde 
avec de nombreuses paroisses et secteurs. 

On a loué aussi le travail des agentes de pastorale et de 
tous (tes) les bénévoles impliqués(es) dans divers comités 
(liturgie, pastorale), associations et organismes, les anima-
teurs de célébration de la Parole et de funérailles, les mar-
guilliers, les organisateurs d’activités de financement, les 
chorales, musiciens et autres, sans oublier tous les parois-
siens pour leur support et leur bonne compréhension. 

UN BRIN D'HISTOIRE 

Oui, il y en a eu des personnes bénévoles et engagées 
durant nos 150 ans d’histoire et il y en a encore. 

St-Alexis a l’honneur d’être la doyenne des paroisses 
de la Vallée de Matapédia d'où l’appellation Berceau 
de la Vallée de Matapédia donnée en 1960 par l’ab-
bé Alphonse Beaulieu dans son volume d'histoire. 

Il en aura fallu de la détermination, du courage, de la 
foi et de la persévérance (devise des armoiries) pour 
l’établissement de la paroisse soutenue par les mis-
sionnaires de Restigouche durant les 10 premières 
années puis par des prêtres de notre diocèse. 

Le volume "150 ans de vie 1870-2020, un peu 
d’histoire" a été lancé à l’occasion de cette célébra-
tion d’action de grâce.   

L’auteur, Michel Martin, un paroissien engagé dans 
sa communauté, a lancé officiellement son volume en 
disant :  « En l’année 150e anniversaire de la créa-
tion officielle de la paroisse, comme paroissien enga-
gé, je ne pouvais laisser passer l’occasion de prépa-
rer un condensé de l’histoire des 150 ans de vie de la  
paroisse religieuse en vue de préserver cette histoire, 

d’autant plus que je fais 
partie de cette histoire 
comme témoin et acteur 
depuis presque la moi-
tié de ces 150 ans. » 

Ce volume nous plonge 
dans l’histoire reli-
gieuse de la paroisse. 
On y parle de tous les 
changements depuis les 
30 dernières années : 
vie en paroisse, en sec-
teur, en région et en 
unité pastorale. On y 
retrace les mission-

naires, les évêques, les prêtres, les religieux et reli-
gieuses, les agentes de pastorale qui ont été généreu-
sement au service de notre communauté depuis les 
débuts ou qui ont servi à l’extérieur.   

Dans ce livre, abondamment illustré et en couleurs, 
on y retrace également une foule d’informations sur 
la vie de la paroisse depuis ses débuts. On peut se 
procurer ce volume, au coût de 25,00$, auprès de 
l’auteur à 418-299-2008. Les profits sont versés à 
l’église de St-Alexis. 

Michel Martin 

*La fête a été retardée au 12 septembre 2021 à cause de la 
pandémie. Ne pas confondre avec le 150e anniversaire de 
l’arrivée des premiers colons célébré en grand en 2010. 
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Le 3 septembre dernier, nous avons pu faire revivre 
une activité de la rentrée à tous les élèves du secon-
daire comme nous avions l’habitude de le faire... en 
grand! C’est sous le thème de la fête foraine que les 
élèves ont pu créer de nouveaux liens et resserrer les 
anciens. Jeu de poches, arbre à suçons, tour de ma-
gie, pêche miraculeuse, roue de fortune, entartrage, 
et j’en passe, faisaient partie de la dizaine de jeux 
organisés par les membres du personnel. Les jeunes 
pouvaient gagner des coupons échangeables contre 
des toutous, pommes de tire, jeux ou popcorn. 

Ce fut un très beau moment pour socialiser. Telle-
ment une belle réussite que nous l’avons fait vivre 
aux enfants du primaire, le lundi suivant. Ils ont vrai-
ment tous apprécié parce que, malgré le port du 
masque, c’était plus agréable que de rester en bulle-
classe... 

Et c’est reparti! 

VIE SCOLAIRE 

Défi Aventure 
 

Le Raid International Gaspésie a fait son dernier tour de piste en 
2019. Les jeunes du CSSRL avaient l’habitude de participer au 
prologue jeunesse, la veille du grand départ. Une équipe d’ensei-
gnants a donc décidé de perpétuer la tradition en offrant, aux 
jeunes du centre de services scolaires, un défi aventure sous la 
même formule que le RIG.  Vendredi le 17 septembre dernier, 109 
équipes de deux, dont 13 adolescents de chez nous, ont parcouru 
une vingtaine de kilomètres à la course, à vélo et en canot, dans la 
nature de Carleton-sur-mer.  Un bel après-midi, le beau temps 
étant au rendez-vous, dont ils se souviendront sûrement. 

Rénovation de la Salle Claude-Roy 
 
Pendant la dernière année, la salle Claude-Roy de l’école s’est re-
fait une beauté. Éclairage au DEL, peinture fraîche et nouveaux 
bancs numérotés pourront maintenant vous accueillir lors des pro-
chains spectacles dans ses murs.  En espérant que nous aurons la 
chance de vous laisser découvrir cette transformation, bientôt. 
 

Mélanie Francoeur, technicienne en loisirs 

Splendeur de la Gaspésie  

Mardi le 28 septembre dernier, 15 jeunes de secondaire 4 et 5 se sont rendus dans le parc de la Gaspésie 
pour faire l’ascension du Mont Olivine. La température et la bonne humeur était au rendez-vous. Comment ne 
pas être joyeux lorsqu’on peut se délecter d’une telle splendeur et ça ici, dans notre belle région?  
Gaspésie je t’aime!   
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La Maison Green 

La Maison Green, une initiative de Mme Rachel Ir-
ving, native de Matapédia, spécialisée en massothéra-
pie, en soins énergétiques et en 
produits corporels artisanaux, a 
ouvert ses portes au 29 boul. Per-
ron Est à Matapédia, le 17 juillet 
2021. En décembre 2020, son dy-
namisme l'incite à faire évoluer son 
entreprise vers une formule SPA 
où plusieurs services se retrouve-
raient sous le même toit. Sa sœur 
Sally, trouvant le projet stimulant, 
devient une ressource majeure. Ra-
chel voulait un local à la fois cha-
leureux et bien situé. La maison  
bien connue de la population lo-
cale, ayant appartenu à M. Georges 
Greene et madame Fabienne Dubé, 
devient alors l’endroit parfait. Après avoir enlevé le 
dernier  (e), Green  (vert en français)  reflète   la dé-
tente qu’apportent les montagnes environnantes, le 
BIEN-ÊTRE global. L’étape suivante fut de monter 
une équipe à la fois indépendante et collaboratrice. 

La Maison Green compte maintenant cinq profession-

D’autre part, plus de 30 artisans de la région ont gar-
ni la boutique et les visiteurs ont tous été éblouis par 
la qualité des objets d’art offerts. La région a su se 
démarquer et faire rayonner ses citoyens. Aussi, la 
Route des belvédères souhaite remercier tous les ci-

toyens qui en ont fait la promotion 
et qui sont devenus des ambassa-
deurs de l’attrait. 

 «La Route des belvédères, c'est 
beaucoup plus que des paysages, 
c’est le résultat de la collaboration 
et de la fierté des gens d’ici. » 

Enfin, plusieurs nouveautés seront 
proposées pour la prochaine saison 
estivale et la Route des belvédères 
vise à agrandir sa liste d’artisans et 
à diversifier ses objets promotion-

nels afin de satisfaire une plus grande clientèle. À 
l’an prochain ! 

Franceska Desmarais, agente de développement écono-
mique et touristique de Matapédia-et-les-Plateaux.   

Le nouveau Carrefour d’accueil de la Route des 
belvédères a su répondre aux attentes des citoyens 
de Matapédia-et-les-Plateaux ainsi qu’aux visi-
teurs, lors de la saison estivale 2021. 

Depuis son ouverture en juin dernier, le Carrefour 
d’accueil a permis d’accueillir et 
d’informer de nombreux visiteurs 
de la région Matapédia-et-les-
Plateaux. Ces derniers ont obtenu 
de l’information sur les activités 
disponibles, mais également sur 
les différents services qu’offrent 
les entreprises du territoire. 
L’équipe a enregistré des per-
sonnes provenant des quatre coins 
du Québec, mais également de 
l’Ontario et de l’Europe. 

Bien que la saison tire à sa fin, il 
reste la superbe période des couleurs automnales et 
l’équipe du Carrefour d’accueil s’attend à voir beau-
coup de monde avant la fermeture, le 3 octobre pro-
chain. 

Une saison réussie pour le nouveau Carrefour d’accueil 

VIE ECONOMIQUE 

nelles en bien-être corporel : Rachel en massothérapie, 
soins énergétiques; Sally, en soins pour le visage; Ra-
chel et Sally en formule SPA : exfoliation, enveloppe-
ment corporel, bains thérapeutiques, presso thérapie, 
infra thérapie et plus. Mme Carole Boucher  est spé-

cialisée en  soins de pieds, réflexo-
logie plantaire, épilation à la cire et 
manucure pied-main au gel; Mme 
Karen Gray enjolive les mains 
avec la manucure à l’acrylique et 
au gel ainsi que Mme Diane Godin 
formée en Tianshi (harmonisation 
des énergies). 

Toutes sont diplômées d’écoles de 
formations reconnues et continuent 
de parfaire leurs connaissances 
pour développer une plus grande 
panoplie de services et ce, dans le 
but de rendre votre expérience 
agréable dans une ambiance apai-
sante. 

Rachel a déjà des projets de développement à court et 
moyen termes; entre  autres, la mise en place d’une 
douche froide et d'un sauna. 

Pour  prendre rendez-vous : 418-865-2166 

Claire Chouinard 
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Bien ancré dans notre coin de pays, Jean-Guy 
Francoeur est un mentor exceptionnel pour sa 
famille! 
 
Natif d’une famille de 14 enfants, M. Jean-Guy Fran-
coeur arrive à L’Ascension en 1937, à l’âge de trois 
mois, avec ses parents, M. Alphonse Francoeur et 
Dame Carmen Guenette et ils  s’instal-
lent sur un lot de colonisation du rang 
sud. À l’âge de 18 ans, il raconte avoir 
travaillé sur la drave et dans le bois 
pour se payer deux billets de train 
pour aller travailler en Ontario pour, 
ensuite, s’expatrier à Vancouver  pen-
dant deux ans! Le mal du pays le rat-
trape et il revient chez lui… 

Marié depuis 63 ans à Dame Margue-
rite Tremblay, sa voisine, fille d’Al-
fred Tremblay et de Lumina Lacasse, 
trois garçons (Rino, Jean-Marc et Ro-
drigue) ainsi que  deux filles (Chantal 
et Natasha)  naîtront de cette union. Ils 
sont  les heureux grands-parents de 14 
petits-enfants et 11 arrière-petits-
enfants ( deux petits à venir). Forestier 
dans l’âme, en 1990,  il démarre sa 
compagnie forestière JRJR avec ses 
trois fils mais, en 1997,  cet entrepre-
neur voit plus loin... Avec une vision positive  et des 
projets plein la tête, il se lance aussi en acériculture.  

Aujourd’hui, 24 ans plus tard, le sirop de ses 47 000 
érables est vendu au Danemark. C’est une affaire de 
famille avec ses trois fils et ses petits-enfants. Une 
grande reconnaissance  pour sa famille se lit sur son 

PORTRAIT 

Jean-Guy Francoeur, mentor exceptionnel pour sa famille! 

visage. Le transfert de ses connaissances  à sa progéni-
ture assure la réussite de l’entreprise Acériformine. La 
veille, après avoir marché sept km en forêt avec son fils 
Jean-Marc, il était un peu fatigué le soir. «Je vais avoir 
de la misère à laisser ça!», m'avoue-t-il. 

Homme bien enraciné dans son village, il s’est impliqué 
dans plusieurs associations : premier 
secrétaire municipal, membre du CA 
de la Villa des Plateaux pendant 10 
ans, directeur du GAFR pendant 10 
ans, président de la Fabrique pendant  
6 ans. Il est présentement conseiller 
municipal depuis 40 ans. Malgré un 
emploi du temps bien rempli, il a fait 
plusieurs voyages avec sa conjointe 
dont une croisière en Alaska, en 
Chine et une mission commerciale au 
Danemark qui a porté fruit! Il 
s’adonne à la chasse avec sa conjointe 
et, selon lui, cette femme peut faire 
face à un ours! 

M. Francoeur tient à mentionner que 
ces lots à bois sont sous aménagement 
avec le groupement forestier: «On 
s’est battu pour rester ici et on a trou-
vé la solution! Il faut faire confiance 
en l’avenir. On est peut-être au bout 

mais le territoire est grand et plusieurs projets seraient 
encore réalisables. Il faut découvrir nos possibilités et 
ne pas attendre après les autres pour se lancer. Voilà! » 

M. Francoeur et sa famille, une fierté pour notre belle 
région! 

Sylvie Beaulieu 
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